

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 41 (1933)
Heft: 3

Artikel: A Begnins : la famille Saubraz : la Chapelle de Sainte-Croix
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-31873>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'exposé magistral est illustré d'un grand nombre de clichés inédits. C'est la huitième des études que le Dr Bach poursuit depuis des années sur nos trésors d'art religieux. Le président l'en remercie au nom de la Société.

Séance levée à 17 heures.

H. M.

A BEGNINS

La famille Saubraz. — La Chapelle de Sainte-Croix.

M. Fr. Gervais, membre de la municipalité de Bagnins, à qui la *Revue historique vaudoise* doit déjà plusieurs communications intéressantes, nous a adressé, en son temps, les lignes suivantes :

L'entrefilet de M. Eug. Ritter, relatif à la commune de Saubraz (livraison de juin 1927, p. 192), m'a engagé à vous adresser un résumé de la généalogie de la famille Saubraz, très influente à Bagnins (dont elle fut bourgeoise) dès la fin du XIV^{me} siècle au début du XVII^{me}.

Le premier dont il est fait mention, Hugues Saubraz, est cité dans des actes de 1400 à 1408. Jean Saubraz, gouverneur de Bagnins en 1429, est cité en 1440 et 1459 comme prieur de la Confrérie du Saint-Esprit. Il tenait en abergement, ainsi que ses frères et descendants, une certaine étendue de biens — vignes, terres, maisons, etc. — des nobles de Monnestier (ou Monnetier), coseigneurs de Bagnins. Pierre Saubraz fut chapelain de 1513 à 1529. Jaques Saubraz fut plusieurs fois gouverneur de Bagnins de 1562 à 1569. Il ne laissa que deux filles ; l'une Raymondaz. épousa vers 1601 Jean Morsier de Bagnins, et l'autre, Pernette, Henri de Bosco qui résidait à Gingins.

Les Saubraz étaient propriétaires, avant 1500, de la chapelle de Sainte-Croix, fondée dans l'église de Begnins vers l'an 1400. Elle fut dès lors désignée sous le nom de chapelle des Saubraz.

En 1606, Henri de Bosco fit discussion ; la commune racheta alors sa part de la chapelle ainsi que celle qui appartenait à Jean Morsier. En 1618, les nobles Urbain et Christophe Badel, seigneurs de Moinsel, la rachetèrent de la commune. Jean-François Badel, fils d'Urbain, et époux de Suzanne-Sidonie de Croll, princesse de Portugal, reçut cette chapelle en héritage. Devenue veuve, cette dernière épousa en secondes noces noble Vincent Ardier, seigneur de Clavelière et coseigneur de Martheray. La famille resta propriétaire de la chapelle de Sainte-Croix jusqu'au milieu du XVIII^{me} siècle.

CHRONIQUE

Réfugiés au Pays de Vaud au 17^{me} siècle. — Les érudits qui étudient la question des réfugiés français pour cause de religion dans le Pays de Vaud, liront avec beaucoup d'intérêt, dans le numéro janvier-mars 1933 du *Bulletin de la Société de l'histoire du protestantisme français* (54, Rue des Saints-Pères, Paris 7^e), la première partie d'une importante étude de M. Emile Piguet sous le titre de : « Les dénombvements généraux des Réfugiés au Pays de Vaud et à Berne, à la fin du 17^{me} siècle ».

Ce travail renferme le « Dénombrement des François » réfugiés et accueillis notamment à Bonmont, Chéserex, Trélex, Grens, Nyon, Coppet, Begnins, Luins, Crassier, Borex, Arnex, Genolier, Crans, Givrins et Prangins ; il y a là une quantité de noms de familles françaises qui ont, dès lors, fait souche chez nous. La suite de ce travail paraîtra sans doute dans les Bulletins prochains de l'érudite Société d'histoire du protestantisme si bien dirigée par MM. John Viénot et J. Pannier.

M. B.